

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.338

Palma de Mallorca.—Domingo 21 de Agosto de 1938 3.º T.

Precio: 20 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

**En el valle del Ebro, nuestras tropas ocuparon en una profundidad de 4 kilómetros las posiciones enemigas; dejando los rojos abandonados medio millar de muertos y pasando de 700 el número de prisioneros hechos**

**En el sector de Puntal, frente de Castellón, en un golpe de mano nos apoderamos de un depósito de municiones.—En el sector de Salada, frente de Valencia, fueron rechazados contraataques rojos a nuestras posiciones de Peña Juliana**

**LA AVIACION NACIONAL BOMBARDEO LOS PUERTOS DE ROSAS, BARCELONA, VALLCARCA Y GANDIA.—SON FALSAS CUANTAS NOTICIAS DAN LOS PARTES ROJOS SOBRE VICTORIAS AEREAS Y OCUPACION DE PUEBLOS**

**La nota del Gobierno Nacional sobre la retirada de voluntarios bien acogida en Londres.—Continúan, y aumentan, las disidencias entre Companys y Negrín.—Por una orden del Ministerio del Interior se ha señalado el salario que han de percibir los periodistas.—Los mandos rojos en el Ebro y el Segre están en manos de oficiales franceses de la reserva**

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 20

En el sector del Puntal, del frente de Castellón, nuestras fuerzas realizaron un golpe de mano apoderándose en el barranco de Alfondguilla de un depósito de municiones consistente en 63 cajas de cartuchos de fusil y ametralladora y gran número de granadas de mano y proyectiles de antitanque.

En el sector de Salada, del frente de Valencia, durante la noche pasada y el día de hoy contraatacaron los rojos nuestras posiciones de Peña Juliana conquistadas ayer, siendo energicamente rechazados y causando numerosas bajas y haciéndoles 34 prisioneros. Otro intento enemigo en el sector de Begis fué fácilmente deshecho.

En el valle del Ebro ha continuado la victoriosa acción de nuestras tropas que han ocupado en una profundidad de 4 kilómetros las posiciones que el enemigo tenía construidas, habiendo dejado abandonados medio millar de muertos y pasando de 700 el número de prisioneros que han caído en nuestro poder. Son también numerosos los cadáveres de ahogados que transporta el río Ebro, en uno de cuyos remansos de la desembocadura van recogidos más de 60.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En la noche del 18 al 19 fueron bombardeados los objetivos militares de los puertos de Rosas y Barcelona y en el día de ayer los de los puertos de Vallcarca y Gandia.

Son falsas cuantas noticias registran los partes rojos, sin duda para animar a sus combatientes y engañar al mundo, sobre victorias aéreas que no han existido, con objeto de justificar las derrotas que sufren diariamente en el aire, ofreciéndose el caso constante de dar como derribados a los nacionales aquellos aparatos suyos que por haber sido destruidos en combate aéreo o por nuestra defensa antiaérea no regresan a sus aeródromos. Todo esto lo demuestra nuestra superioridad aérea constante y los lamentos y apelaciones de los rojos ante el bombardeo de objetivos militares internados en su retaguardia. Igualmente son falsas las noticias de sus partes oficiales sobre fantásticas victorias en los montes del Toro, donde esterilmente sacrificaron varios millares de hombres sin avanzar un solo paso, así como sobre la ocupación que en el día de ayer han dado de los pueblos de Calahonda y Lagos en el sector de Conjuero, hecho completamente incierto.

Más de 30.000 bajas llevaban los rojos sufridas hasta el día 15, en lo que pomposamente llamaban su victoria del Ebro.

Salamanca, 20 de Agosto de 1938.—III Año Triunfal.  
De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

Frente de Cataluña.—Sector del Ebro.—La sierra de Pandols expugnada

Después de combatir encarnizadamente, los nacionales expugnaron todas las cumbres del macizo de Santa Magdalena, sobre la Sierra de Pandols. No definió esta lucha una ofensiva contra la zona ocupada por los rojos, sino el único propósito de ocupar aquellas crestas rocosas, mediante una operación sobre el extremo flanco izquierdo enemigo, llevada a término por reducidas fuerzas, que atacaron un sector cuya extensión frontal no superaba los dos kilómetros.

La Sierra de Pandols, es una cadena de alturas estériles y escarpadas interpuesta entre la cuenca de Gandesa y el valle del Ebro, orientada casi paralelamente al curso del río. Al pie de esas montañas, hacia la parte del Ebro, asienta el villorio de Pinell; y por él pasa la carretera que costean el río conduce a Tortosa; y del

mismo pueblo arranca la vía que lleva a Gandesa, a través de una garganta profunda, por entre paredes de roca, cortadas a pico. Los rojos, después de pasado el Ebro la noche del 24, avanzando sobre terreno indefenso, enseñorearon la mentada sierra y alturas inmediatas, hasta las proximidades de Prat de Compte y desfiladero de Cherta; mas cuando decidieron desembocar por la carretera de Pinell, hallaron una barera infranqueable; y vanamente durante una semana, de noche y de día, renovó el enemigo sus ataques, apoyados, los posteriores, por la artillería y carros armados; no logrando adelantar un paso más; ni aquí, ni en el centro de su dispositivo, ni por la derecha, hacia Puebla de Masaluca. Pero el adversario poseía la carretera y la Sierra de Pandols, y ello significaba la posibilidad de renovar su esfuerzo con

mayor masa de hombres y más amplios medios. Esta posibilidad aparece actualmente por completo desvanecida, porque los nacionales han llegado, gracias a la conquista del macizo de Santa Magdalena, al logro de algunas puntas rocosas, por debajo de las cuales, a 300 y 400 m., discurre la carretera de Pinell. Así, perdidas por los rojos las cumbres, han perdido el paso hacia Gandesa.

Los primeros días, las fuerzas nacionales se limitaron a ocupar las alturas opuestas a la Sierra de Pandols; y atender a impedir el acceso a la ciudad, barreado la carretera de Pinell; y conseguido esto, la defensa nacional se mantuvo inflexible; y el contrario viose condenado al suplicio de contemplar, a poca distancia, el objetivo vital perseguido y no poderlo asir. Luego, los nacionales atenderon al logro de esta zona montañosa, partiendo de Monterrey, desde la extremidad de la línea enemiga, avanzando de cresta en cresta, hacia el N.

Al iniciar esta acción, no opuso el enemigo gran resistencia, porque el terreno que se le disputaba tenía para el importancia secundaria; por carecer de pasos; y así los nacionales pudieron progresar con relativa facilidad, sobre las alturas sitas al N. de Prat de Compte, y acercarse a las cumbres de la Sierra de Pandols; pero cuando alcanzaron el río Canaletas, entonces comenzó a mostrarse tenaz la resistencia roja.

El río Canaletas viene del valle de Gandesa y vierte en el Ebro; y taja netamente la montaña, como el filo de un cuchillo cortaría un cuerpo blando; abriendo una gima, en ciertos puntos limitada por paredes verticales; y tan honda y angosta, que ni siquiera un sendero de cabras acompañaba su curso. El último tramo del río, junto al Ebro, constituía a la sazón, el apoyo de la extrema izquierda enemiga; y ya el día 11, fuerzas nacionales que lograran antes franquearlo, habiendo iniciado (la jornada anterior) el ataque a la sierra, progresando favorablemente; pero como las líneas enemigas eran muy fuertes, precisó el concurso de la artillería.

El día 10, colaborando las baterías y la flota aérea, mostróse el propósito nacional, maniobrando la infantería con la mira de envolver el sistema defensivo rojo del sector atacado. Coronan la Sierra de Pandols, como las demás montañas de esta comarca, riellosos a modo de terrazas; y quien ocupa la cima, para defenderla, ha de asomarse a la orla del macizo; y esta circunstancia ofrece a la artillería del asaltante un magnífico juego. Esta jornada, el frente atacado no rebasaba los dos kilómetros; y el objetivo, era coronar la parte más alta de la sierra de Pandols, denominada macizo de Santa Magdalena, formado por un conjunto de seis cimas, de las cuales, tres fueron ocupadas; y finió la jornada luchando por la posesión de la cuarta, que era la más oriental, cuyo logro había de producir el casi total dominio, desde

una altura de 600 metros, de la carretera de Pinell a Gandesa.

Este éxito, alcanzado el día 11, determinó la interdicción del paso aludido; y a las fuerzas rojas que se encontraban en la cuenca de Pinell, con la montaña delante y el río detrás, sólo quedó una línea de retirada en dirección N.

En el resto del frente, reinaba esta jornada la calma; y se dijo que el campo enemigo estaba desierto, a no advertir en lontananza la polvareda que levantaba el incesante tráfico; revelador de movimientos y actividades invisibles desde las líneas nacionales; y la aviación seguía batiendo los puentes del Ebro; y era percibido el ronco fragor, continuado, de los bombardeos, semejante al tronar de una tempestad lejana.

El día 12, la misma calma imperaba, salvo en el subsector de la Sierra, donde proseguía la lucha por el completo dominio del macizo de Santa Magdalena. Las baterías y la aviación, martillaban intensamente el borde septentrional de la montaña; pero el ataque chocaba con una resistencia, cada momento más acentuada, que imponía un ritmo lento al avance. La vecindad de la base de Pinell, facilitaba la afluencia de refuerzos rojos a la línea de fuego; amen del apoyo de su artillería que, emplazada en la orilla izquierda, coadyuvaba a la defensa del sector.

Durante la jornada del 13, mostróse todavía más fuerte la resistencia roja sobre las cimas del núcleo rocoso disputado, para impedir que los nacionales se aproximaran al borde de la sierra que mira a la carretera de Pinell a Gandesa; y ya contraatacaban con el propósito de recuperar las posiciones perdidas. El enemigo llevó a primera línea batallones de la División «Lister»; y se produjeron choques violentísimos, que resolvieron las bombas de mano.

La oposición roja, hizo desesperada el siguiente día 14, caracterizándola una serie de contraataques llevados a término con tropas frescas, que consiguieron, solo momentáneamente, recobrar alguna posición perdida. Pero esas nuevas unidades enemigas, tenían ante sí, una famosa División nacional, que lanzó al asalto cuantas veces lo demandara la necesidad de mantener lo expugnado, hasta que su bandera gloriosa volvió a flamear sobre la cresta conquistada.

A las 21 horas del día señalado, después de acorada labor aviatoria y reiterados ataques producidos sin descanso, la infantería nacional logró el dominio definitivo de la cota 705 del macizo disputado durante cinco días; pues el adversario, que por la posesión de esta cumbre había gastado millares de hombres, no pudo seguir resistiendo la infernal continuidad de los bombardeos en masa; y abandonó esa altura casi sin lucha. Pero llegada la noche, y siguiendo su táctica habitual, la Brigada División 11.ª (Lister) y la Brigada 10.ª, desencadenaron un furibundo ataque contra el desfiladero del Canaletas, que fué deshecho

Hiperestesiada tienen pueblos cultísimos de Europa su sensibilidad por los bombardeos que nuestra Gloriosa Aviación efectúa en determinados puntos del territorio de la España roja. Yo quiero decirles que nuestro Ejército del Aire jamás bombardea un palmo de terreno patrio—que por ser de España nos duele a nosotros más que a ellos—si no constituye un objetivo militar.

RAMÓN SERRANO SUÑER

### HORAS BÉLICAS

#### Partida

Enamorado de un lucero abandonó la Tierra.

Yo le vi caer a mi lado, sonriente.

Quise levantarle. Llévame sobre mis hombros como a un muñeco.

Pero él se opuso.

Vete—me dijo—. Prosigue tu camino. La Patria necesita de tí. Yo ya

se lo he dado todo. Por eso voy a partir...

Y allí se quedó, madre, sonriente y con el corazón roto.

Que niño parecía a través de mi llorol

Desde entonces, madre, EL me sonrie todas las noches desde un lucero, con aquella su sonrisa anificada...

LUNO IBERICO

brillantemente, abriendo en sus filas espantosos claros el horrible fuego de las numerosas ametralladoras puestas en acción por los nacionales. El repliegue de estas fuerzas batidas, fué desordenado; y los evadidos y capturados, afirmaban que en este ataque nocturno, la 11.ª División roja, devino en un confuso amontonamiento de batallones diezmados, que permitían considerar quedaba esta famosa unidad fuera de combate.

El fracaso de este último esfuerzo rojo, que produjo la posesión definitiva del macizo de Santa Magdalena, determinó la de toda la Sierra de Pandols, el siguiente día 15, cuando los nacionales, después de un descanso de algunas horas, a las 17, prosiguieron el asalto que allanara previamente la aviación. Esta jornada registróse una de las más formidables intervenciones de la flota aérea, que substituyó a la artillería; y una vez más, fué dado constatar cuan capital en una guerra moderna, es el dominio del aire y la consiguiente libertad, que permite a la aviación desenvolver su labor demolidora sobre aquellos objetivos que las vicisitudes de la lucha ofrecen a un General en Jefe. La aviación nacional, barrió materialmente la Sierra de Pandols, el áspero bastión al S. E. de Gandesa, que cabe considerar la llave de la zona ocupada por los rojos.

Aún defendían esas montañas, que de escaso nivel sobre el mar, del río en su bajo curso, se yerguen salvajes hasta los 700 m., las mismas tres Brigadas de la 11.ª División «Lister» y buena parte de la 46.ª del «Campeño»; lo mejor del ejército rojo; las unidades que el mando enemigo lleva a primera línea, cuando la situación deviene crítica y precisa jugarse las mejores cartas. Doce horas consecutivas operó la flota aérea, impidiendo el tráfico sobre las vías de cota altísima y los caminos de bajo nivel.

A la hora señalada, tres Banderas del glorioso Tercio se lanzaron a las cumbres; pero el enemigo no esperó el choque y solo fué necesario extinguir algunos focos de resistencia opuestos por desesperados grupos de ametralladoras que permanecieran en las crestas durante la terrible tempestad que barría las crines de la montaña. Rebatió el enemigo de una a otra cota, fué perdiendo la 693, la 646 y sucesivamente las restantes, que

dando en breve tiempo todo el macizo en poder de los nacionales. Las pérdidas del adversario fueron espantosas; y solo la 90 Brigada de la División «Campeño», dejó 600 hombres prisioneros.

La magnífica jornada que registró la aviación nacional, tuvo un epílogo glorioso. Los pilotos rojos que durante el tremendo martilleo de los bombarderos contrarios no acudieron en socorro de los suyos, porque el cielo de la acción estaba guardado por los grupos «Cucarachas», «As de Bastos» y «Pierna de Hierro», al advertir que se alejaban los trimotores y bimotores nacionales, presumiendo hallarían libre el aire, decidieron tentar una acción contra las fuerzas que trepaban a la Sierra de Pandols.

Pero a la sazón, vigilaban el cielo los valientes cazadores de los grupos netamente españoles a las órdenes del «As de los Ases» y de otro jefe aviador igualmente famoso; y además, en tales momentos se les unía una fulminea escuadrilla «Messerschmidt»; y los 50 «Ratas» y «Curtiss» que aparecieron, hallaron quienes les aguardaban. El combate duró unos 20 minutos, entre Gandesa y el Ebro; y finalmente los aparatos enemigos abandonaron la lucha; mas, 13 cazas rojos no volvieron a sus bases. Y los soldados nacionales que pudieron presenciar el espectáculo, agitaban las boinas al paso acrobático y a baja cota de sus hermanos victoriosos, que volvían triunfantes a sus campos.

El día 16, los nacionales consolidaron la posesión de la sierra y pequeños ataques tendían a dilatar lo expugnado. El resto de la línea de contacto no registraba novedad alguna.

La aviación continuaba macerando los pasos del Ebro, cuyas orillas aparecían cubiertas de pequeños cráteres abiertos por las explosiones de las bombas; y sobre la izquierda era dado advertir múltiples atrincheramientos, predispuestos en previsión de posibles retornos ofensivos por parte de los nacionales.

La jornada del 17 registró contraataques enemigos encaminados a recuperar la sierra, y singularmente el vértice 705 del macizo de Santa Magdalena, llave del conjunto montañoso; y ya la víspera durante la noche iniciaron los rojos su propósito, cosechando rotundos fracasos. Constatóse esta fecha la entrada en línea de la 35

División internacional, con efectivos muy reducidos, sustituyendo a 11.ª de Lister y la 10.ª de la del

Campeño, que los combates de las anteriores jornadas aniquilaran.

Actividades rojas en otros sectores

Parece ser que Miaja ha formado con las Divisiones rojas 6.ª, 10.ª y 70.ª un Cuerpo de Ejército de maniobra; y ha dirigido a sus componentes una proclama encareciendo la necesidad de acudir en auxilio de «sus hermanos del Ebro» atacando, al efecto, las líneas nacionales. Con estas fuerzas, ha probado fortuna el adversario en Manzanera, siendo rebatido duramente; luego en el sector de vértice Saladas, dejando ante las trincheras nacionales el campo constelado de muertos; y después en El Toro, colina que se alza a más de 1600 m. ancha 2 km. y larga unos 5 km., sobre cuya divisoria corre la línea de contacto, siendo la vertiente E. poseída por los nacionales, y la opuesta por los rojos. Contra esa eminencia, desencadenó el 12 un fuerte ataque, que preludió una intensa preparación artillera, prosiguiendo desalojar la cresta de la colina; fracasando el intento, no obstante el fuego de las piezas que el enemigo puso en acción. Y es dado conjeturar, que así como los rojos han promovido la batalla del Ebro, para intentar salvar al Ejército de Levante de la presión nacional sobre las vías de Sagunto, ahora atacan precisamente esta misma vía con la mira de ver si pueden librar al Ejército de Lister, hoy en muy crítica situación en el bajo Ebro; eligiendo, según se advierte, el saliente que forman las líneas

nacionales al O. de la carretera Teruel-Sagunto, constituyendo la derecha del dispositivo de Levante.

Pero en realidad no cabe admitir que exista tal ejército de maniobra, sino una agrupación más bien de carácter orgánico, a consecuencia de la necesidad de atender al envío de algunas Divisiones hacia Extremadura, para evitar que la derrota ya sufrida degenerara en catástrofe.

También se han registrado actividades en la región de los Montes Universales, a 50 km. al O. de Teruel. En este sector, cerca del nacimiento del Tajo y del Guadaluviar o Turia, el enemigo, infiltrado, fue sin grandes dificultades rebatido de la Muela de San Juan y alturas inmediatas, cuya ocupación anunciaría al mundo como una gran conquista; cuando en realidad ese macizo desierto e inhóspito, era «tierra de nadie» al ocuparlo el enemigo, y el frente en esta zona, estaba abierto y apenas vigilado por algunos puestos, espaciados sobre las crestas. Las fuerzas de caballería y dos batallones de obreros que para fortificar la «gran conquista», fueron llevados a las cumbres, opusieron breve resistencia, retirándose al otro lado del Tajo, dejando abundante material y 173 muertos abandonados en cuanto se les atacó.

UN DOCUMENTO SENSACIONAL

Los manejos del comunismo en España

He aquí un documento sensacional que brindamos a nuestros lectores de los manejos del comunismo en nuestra Patria, y que demuestra la oportunidad de nuestro Glorioso Alzamiento Nacional, para librar a la Patria del régimen de terror en que se hubiera visto envuelta.

El día 16 de mayo del 36, dos meses antes del Movimiento Nacional, se reunieron en la casa del pueblo de Valencia diversos miembros de la Internacional comunista, para dirigir y encauzar los planes de su revolución.

En esta reunión se acabaron de completar las normas y enseñanzas que tenían que regir el día que se pusiera en marcha la revolución comunista.

Se leyeron varias notas de completa penetración del partido socialista francés y de la CGT.

A la reunión asistieron el camarada Thorez, poniéndose de acuerdo en lo que concernía a la alianza de los dos países para hacer estallar simultáneamente en los dos países en el mes de Junio ya que por aquel mes habría triunfado el frente popular en Francia y tenía que ser elegido presidente del consejo Leon Blum.

A la reunión asistieron dos delegados de la URSS denominados Justanko y Dionewich. Lo tratado es lo siguiente:

Primero. Que surgiera la desmoralización en el orden económico social entre los dos países y se enviaran los documentos a la calle de Perpignan, 85 de París al local de los sindicatos internacionales.

Segundo. Crear una profunda campaña antifascista para provocar

la adhesión de las clases obreras a este movimiento.

Tercero. Formar un comité de enlace entre las dos naciones.

Cuarto. Organizar de una manera sistemática en todas las ciudades de España huelgas de carácter económico social, dependientes de la dirección marxista proletaria de Madrid.

Quinto. Arrebatarse el poder a Casares Quiroga ya fuese por votación del Parlamento o por otro procedimiento cualquiera rechazando la eliminación por atentado. Lograr la separación de la UGT para hacerla del partido socialista.

Sexto. Provocar huelgas revolucionarias en Valencia, Huelva y Bilbao especialmente en esta última ciudad donde los centristas tenían mayoría.

Septimo. Celebrar en Madrid para el 1.º de Julio una reunión de carácter marxista internacional con la asistencia del delegado marxista Thorez y de los españoles Largo Caballero, Diaz y García Oliver.

Octavo. Eliminar para el día 25 del mismo mes a los militares que de los cuales pudiera derivarse una labor contraria al movimiento subversivo español.

Logrado todo lo expuesto, tenía que irse a la revolución proletaria, lanzándose los obreros armados y equipados a las calles para implantar el comunismo

Creemos pues que este documento es el mas sensacional que se ha publicado desde la iniciación del Glorioso Movimiento Nacional que tan dignamente y con aciertos imponderables dirige nuestro Caudillo.

La guerra española desde el extranjero

Toma posesión el Director del Instituto Nacional de Previsión

Santander.—En el Ministerio de Organización y Acción Sindical, prestó juramento y tomó posesión de su cargo, el Director del Instituto Nacional de Previsión, señor Jiménez Vicente; asistieron el Ministro y altas personalidades del Ministerio.

El Ministro de Organización y Acción Sindical señor González Bueno, pronunció breve discurso diciendo que el Instituto Nacional de Previsión conservará su autonomía. «Me propongo—dijo ejercer, directa y severamente, un control del Organismo, para que éste pueda mejorar su misión.»

Se habrá de estudiar la reorganización del mismo en sus relaciones con los sindicatos, para que así puedan realizar una vigilancia mejor.

El ministro prometió que se procurará hacer extensivos los beneficios no sólo a los obreros industriales, sino también a los del campo; y terminó diciendo que el nuevo Estado presta y prestará apoyo a los que son víctimas del infornio, y que se habrá de ir al crecimiento máximo del Instituto.

El Havre es el puerto francés por donde recibe la zona roja mayor cantidad de material bélico

París.—Varios periódicos franceses no afectos a la política que sigue

el Frente Popular francés han publicado extensas informaciones detalladas del desembarco con que se vienen efectuando los envíos de material de guerra y municiones para los rojos de la zona de Barcelona.

Los periódicos en cuestión dicen que uno de los puertos que más se ha distinguido en el envío de material de guerra y municiones y en el tráfico de material de guerra en favor de los rojos, ha sido el del Havre en donde últimamente han sido vistos convenientemente preparados para su envío:

Cuatro cañones, 20.000 obuses y 16.400 fusiles además de cuatrocientas toneladas de pólvora y otro material de guerra.

Los mandos rojos del Ebro y Segre en manos de Jefes y oficiales de la escala de reserva del ejército francés

París.—Noticias de procedencia francesa aseguran que los mandos de las fuerzas rojas en los sectores del Ebro y del Segre están en manos de oficiales y jefes de la escala de reserva del ejército francés.

Se asegura al mismo tiempo que muchos centenares más de estos oficiales de la escala de reserva de Francia se encuentran enrolados en las brigadas esparcidas por el frente de Cataluña.

Plata... Oro !!

Puede obtener máximo rendimiento vendiendo en Zavela, 23. FABRICA.

La vida en la España Nacional

Justo artículo de «Le Temps» París.—«Le Temps» publica un artículo sobre la situación económica de la España nacional; dice que en el aspecto comercial, la situación es superior a la que había antes del Movimiento Nacional; debido a la paz social reinante se efectúa la explotación de todas las riquezas, la mayoría de las cuales pueden ser exportadas al extranjero.

Se atiende plenamente la normalidad en las industrias y se tiende a una más intensa industrialización de España.

Se propone la fabricación de automóviles y la extracción del petróleo sintético de la hulla.

El cronista termina diciendo que muy pronto se reanudarán las relaciones amistosas de España con Francia, que existían anteriormente.

Honras fúnebres para los periodistas caídos por Dios y por España

Burgos.—Para conmemorar el día de los periodistas caídos por Dios y por España y asesinados por la hora roja se celebraron solemnes honras fúnebres en la iglesia de la Merced. El acto fué organizado por la Asociación de la Prensa de Madrid.

Han hecho que coincidiera dicha fiesta con la del asesinato del subdirector del «ABC» don Alfonso Rodríguez asesinado en 20 de agosto de 1936.

Asistieron a estas ceremonias religiosas el ministro del Interior Prensa y Propaganda Excmo. Sr. Serrano Suñer.

El ministro de Agricultura don Raymundo Fernández Cuesta quien fué invitado en calidad de secretario general del movimiento.

LA RETIRADA DE VOLUNTARIOS

La nota del Gobierno Nacional

Alteza de miras de la nota del Generalísimo

Burgos.—Según los comentarios que la prensa nacionalista hace a la nota enviada por el Gobierno del Generalísimo Franco a Inglaterra sobre la cuestión de los voluntarios, se confirma la impresión del día anterior o sea que la nota viene dictada en un sentido de gran sensatez.

En dicha nota se ve el deseo del Generalísimo Franco de ayudar a la paz mundial y de hacer todo lo posible para evitar a la población civil sus sufrimientos de la guerra y del terror que sufren bajo la dominación roja.

La nota predominante estriba en el pensamiento de la grandeza e independencia de nuestra patria y del ejército que es victorioso en lucha heroica.

«La Voz de España» escribe que jamás el Generalísimo Franco admitirá una desmembración de la soberanía de España.

Los comentarios de la prensa nacionalista critican la actitud del gobierno rojo el cual bajo la capa de una falsa humanidad tiene sobre su conciencia el asesinato de quinientas mil personas entre las que se cifran la de niños que no pueden llevar un fusil y que son obligados a batirse en el frente de batalla. Además el gobierno rojo no tiene interés por la población civil ya que no ha querido escuchar las proposiciones del general Franco de establecer en puertos designados el depósito de mercancías para no exponerse al peligro de los bombardeos.

Hoy será publicada la Nota del Gobierno Nacional al p'an inglés

Londres.—La publicación de la nota que ha enviado el general Franco como respuesta al plan inglés sobre la retirada de los voluntarios extranjeros será hecha el domingo a mediodía.

El presidente de la Comisión de la no intervención lord Plymouth es esperado en Londres el lunes y se cree que se convocará a dicha comisión el jueves o viernes.

La imprenta en Londres es buena

Burgos.—La prensa nacionalista del viernes da con detalle toda clase de comentarios sobre la nota enviada por el Generalísimo Franco al gobierno inglés para resolver el asunto de los voluntarios extranjeros.

En los círculos bien relacionados con la política se declara que la nota ha sido bien recibida en Londres marcando un paso positivo hacia la solución de dicho problema

La nota sobre la retirada de voluntarios bien acogida

Relativo a la nota de nuestro gobierno sobre la retirada de los voluntarios, ha causado sensación en los medios oficiales, por que nosotros no contestamos por mera fórmula.

Nosotros tenemos por costumbre estudiar los proyectos presentados al Gobierno, y no oponemos dificultades, ni tampoco perdemos el tiempo en el estudio de las notas internacionales, porque nuestras notas

FUNERALES en memoria de Fernando Primo de Rivera Julio Ruíz de Alda y demás camaradas asesinados en la CARCEL MODELO de Madrid. La Jefatura Provincial de Falange Española Tradicionalista y de la J. O. N. S. invita a todo el pueblo de Palma a que asista el día 22, a las 11 de la mañana, a la Iglesia de San Francisco. Camaradas Presentes

LA CUESTION SUDÉTICA

La labor de Lord Runciman. Va dando resultado

Los trabajos de Runciman marchan por buen camino

Praga.—Cinco miembros del partido alemán de los sudetes se han entrevistado esta mañana a las 10 y media con mister Runciman; a las 11'45 Lord Runciman ha acudido al palacio de la presidencia del Consejo, dando cuenta al señor Hodza del resultado de la entrevista; las conversaciones han dado término a las 13 horas.

Esta tarde algunos colaboradores de Lord Runciman recibirán a los representantes de los partidos de la coalición gubernamental.

Referente a la entrevista sostenida entre el señor Hodza y Lord Runciman en los medios políticos competentes se declara que en el curso de ella Lord Runciman ha expuesto al presidente checo, se mostrara algo más razonable ante las reivindicaciones de los helenistas, considerando se como resultado de esta entrevista los acuerdos del gobierno checo de proceder al nombramiento de elementos sudetes para el desempeño de varios cargos de la Administración pública.

El gobierno dará puestos en la Administración a los sudetes

Praga.—El secretario de mister Runciman, ha publicado esta tarde una nota en la que se da cuenta de que el gabinete checo ha decidido proceder al nombramiento de miembros pertenecientes al partido sudete para desempeñar cargos de administración pública; de acuerdo con estas conexiones van a ser nombrados varios miembros del partido sudete gobernadores de distritos; estos nombramientos alcanzarán también a Jeraquias de Justicia.

En los círculos políticos se considera con enorme interés este cambio de actitud del gobierno checo, que se atribuye a la trascendental entrevista que celebró Lord Runciman con el presidente del partido sudete alemán Conrad Haile.

Lord Runciman investiga

Praga.—Después de la conferencia entre los representantes del partido sudético alemán y los miembros de la misión inglesa, Mr. Ashton Gwatkin y Mr. Peto, acompañados del diputado Dr. Kundt, marcharon a Bruen en donde entrevistaron al alcalde y a los oficiales del partido sudético sobre el incidente que había ocurrido el jueves.

Por espacio de más de dos horas estuvieron hablando los reunidos, adquiriendo detalles sobre el incidente sobre el cual reportarán luego a Lord Runciman el cual se ha mostrado muy deprimido por dichos incidentes.

Lord Runciman de caza

Praga.—El vizconde Runciman con su esposa pasará el fin de semana en Oberplan cerca de Krummau, en Bohemia, en donde con el señor Peto serán los huéspedes del príncipe heredero Adolfo de Schwarzenberg pasando el día de caza.

En los círculos informados se declara que la visita es puramente de carácter particular.

Es buen síntoma el nombramiento de sudetes para cargos administrativos, pero no es la solución

Londres.—El nombramiento de varios oficiales del partido sudético para llenar los puestos de responsabilidad en el país sudético, es interpretado como una concesión de importancia hecha por el gobierno de Praga.

Los periódicos señalan que dichos nombramientos han sido hechos en relación con el informe que ha presentado el enviado del gobierno inglés.

La mayor parte de los periódicos reconocen sin embargo que dicha solución no contribuye a eliminar el malestar ni es solución final para resolver el problema sudético alemán. Sobre el plan que ha propuesto lord Runciman aunque no se sepa nada en concreto se supone que en él se dibuja una solución de carácter práctico para resolver dicho asunto cual

es el de crear tres cantones autónomos alemanes, Bohemia, hasta más allá de Carlsbad, el territorio norte de la frontera entre Gablonz y Komotau y el area industrial en Moravia.

La situación de la España roja

El censo de Ciudad Real aumenta en forma que dificulta su abastecimiento

Perpignan.—Dicen de Ciudad Real que la ciudad ha aumentado considerablemente y entre los llegados últimamente a ella figuran unas seis mil personas procedentes de los últimos pueblos liberados en el frente de Extremadura por las fuerzas nacionales.

En Ciudad Real ha habido grandes protestas porque con este aumento tan considerable en la población civil ya se carece de lo más necesario para la alimentación.

De nuevo en Ciudad Real se reproducen las escenas de terror marxistas,

Sigue la grave disidencia entre Companys y Negrin

Perpignan.—De los telegramas que llegan de Madrid se deduce que el gobierno catalán ha convocado una reunión para tratar de las medidas que el Dr. Negrin ha tomado contra Cataluña.

El presidente Companys parece que quiere atacar públicamente a Negrin separándose de su política y de hacer una propaganda eficaz por medio de folletos repartidos por toda Cataluña para que los catalanes le sigan en su protesta.

El órgano separatista catalán «La Humanidad» que ha aparecido el sábado llevaba grandes claros en todas sus páginas, lo que indica que había sido censurado por haber hecho causa común con los ministros Irujo y Aiguadé.

SE ALQUILA

Piso bajo, sito en la calle de Rubén Darío, esquina Vía Portugal, frente al Instituto.

Informes en el piso 2.º de la misma casa.

FRONTON BALEAR

Hoy Domingo 21 de Agosto de 1938 Tarde a las 5

- Satur - Echave contra Zulaica - Arrate Atano - Iriondo contra Echevarría - Echenique Carmelo - Isasi contra Barrenechea - Solozábal Y QUINIELAS

Detalles por carteles y programas Domingo próximo partidos y quinielas

Permanentes RAMON

Provisionalmente Obispo Cabanellas n.º 27 (Son Koch) (Trayecto-Autobus)-(HAY REFUGIO) (antes Plaza S. Antonio, 28)

REGURO/ CONTRA DEFUNCIONES La Funeraria LIORET CENIZAS 1938 TELEFONO: 2017

# INFORMACION LOCAL

**El Cupón de los Ciegos**  
Sorteo de 20 de agosto de 1938:  
Número premiado 76 con 40 pesetas.  
Aproximaciones 77-78 con 3 pesetas.  
**HARRIBA ESPAÑA**

**Motocicletas**  
Peugeot P. M. 4875; B. S. A., P. M. 4515.  
Palma de Mallorca, 18 de agosto de 1938. 3.º I. El Teniente Coronel de Intendencia 1.º Jefe, **Miguel Truyol**.

## Comandancia General de Baleares

**Servicio de Plaza para el día 21 de Agosto de 1938. 3.º I.**

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Pedro Canals Gamundi. Imaginaria.—Coronel de Infantería Sr. D. José Ferrer Ibáñez. Visita Hospital.—1.º Capitán de Infantería. Vigilancia.—Los Cuerpos de la Guarnición.  
D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—**Carlos Marín de Bernardo**

## Cuerpo de Mutilados de guerra por la Patria

**Avlso**

Los Caballeros mutilados don Pedro Cruellas Mas, don Enrique Fiol Menén, don Juan Fluxá Galmés, don Bernardo Miralles Rigo, don José Mercant Perelló, don Miguel Morro Reus, don Antonio Calero García, don Fernando Ramis Lladó, don Onofre Prohens Mezquida, don Pablo Cladera Serra, don Melchor Romaguera Carrió, don Rafael Costa Mari, don Miguel Barceló Esterlich, don Saturnino Sierra Juan y don Francisco Montellu Leche, deberán presentarse en las oficinas de la Inspección Provincial de Mutilados de Guerra por la Patria, de Baleares, (Palacio de la Diputación Provincial, Palma) en horas de oficina (9 y media a 1) para recoger sus respectivos títulos.  
Palma 20 de Agosto de 1938.

## INTENDENCIA MILITAR DE BALEARES

## Negociado de requisa

Los propietarios o encargados de los vehículos de tracción mecánica que a continuación se relacionan, les presentarán el martes día 23 del corriente a las 10 de la mañana en las inmediaciones de esta Intendencia Plaza de Socorro y de la Paja, advirtiéndose que de todos aquellos que por avería u otra causa no puedan verificar la presentación, deben justificar este extremo antes de transcurridas las 48 horas.

- Camiones**  
B. 61966; Ford P. M. 6547; Ford B. 45334; Ford P. M. 7065; Chevrolet P. M. 6974; Dodge P. M. 6574; Ford P. M. 6553; Suere P. M. 6412; Chevrolet P. M. 6377; Ford P. M. 6363; Berliet P. M. 6265; Citroen P. M. 6134; Berliet P. M. 6078; Chevrolet P. M. 5981; Estewart P. M. 5710.

## DELEGACION DE HACIENDA

### Pago de intereses de la Deuda Pública

Se pone en conocimiento de los señores presentadores de declaraciones juradas en solicitud de percibo de intereses de la Deuda del Estado, vencimiento primero de julio 1938, que a partir del próximo lunes día 22 del corriente, serán puestas al cobro en la Sucursal del Banco de España, los correspondientes a las presentadas y numeradas del 1 al 206 ambos inclusive, debiendo antes para ello previamente recoger de esta Delegación de 10 a 12 mañana el oportuno resguardo de factura y los Títulos de su propiedad.

## AYUNTAMIENTO

### El alcalde en la Cruz de los Caídos

Ayer al cumplirse un mes en que fué inaugurado en Palma el monumento de recuerdo eterno al caído, el alcalde en unión del gestor don Carlos Alabern, de su secretario particular don José Tous Maroto y de otras personas, se trasladaron al mismo rindiendo un homenaje a los que generosamente vertieron su sangre defendiendo la justicia, la integridad y la grandeza de nuestra querida España.

Allí, al plé de la monumental cruz junto a nuestra Basílica y por fondo el Mare Nostrum fué depositada magnífica corona recuerdo póstumo de autoridades y vecindario de Palma a los caídos.

Numerosísimo público estuvo presente en la visita, rezando, también, por el alma de nuestros héroes.

Sobre el monumento fueron depositadas gran cantidad de flores.

## EL MAYOR BRAY

### Despedida cariñosa

El autor del imparcial y notable libro sobre el desembarco de los rojos en Mallorca, Mayor Norman Bray sale de nuestra isla y tiene la gentileza de despedirse de nosotros con la carta toda cordial afectación que a continuación reproducimos. Damos las gracias al culto escritor y le deseamos toda suerte de venturas en sus viajes.

«Sr. Director de EL DIA  
Muy señor mío:  
En el día de mi partida de Mallorca, después de una residencia de dos memorables años, deseo expresar a usted, a las autoridades y al pueblo de Mallorca, mis sentimientos de profunda gratitud por el trato que he sido objeto.  
Solo amabilidades y consideración»

he recibido de todos y deseo hacer público testimonio de ello y en mi propia patria evidenciaré la paz y la felicidad que se experimenta en la zona de la España nacional.

El triunfo de vuestra sagrada Causa es cierto. De todo corazón espero que vuestro triunfo está próximo, inmediato, y que la dicha y la prosperidad serán pronto vuestras.

Respetuosamente le saluda  
**Norman Bray**  
Palma 19 de agosto de 1938—III T.  
¡Arriba España!  
¡Viva Franco!

## BAR JORDA

PROXIMA INAUGURACION

## DEL CARNET

En la parroquial Iglesia de San Miguel se unieron en el lazo matrimonial la señorita Concepción Martínez Segué y don Juan Vives Estany.

La ceremonia religiosa se efectuó en la Capilla de la Virgen de la Salud.

Apadrinaron la boda el Padre de novio don Gabriel y el hermano de la novia don Pedro.

Bendijo la unión el Vicario de dicha Iglesia don Francisco Jaume.

Firmaron el acta como testigos, por parte de la novia don Vicente Martínez, alto empleado del Crédito Balear y el industrial don Jerónimo Cruellas; y por parte del novio su hermano don Miguel y el Maestro Nacional don José Benítez.

La boda se celebró en la mayor intimidad.

Los recién casados salieron para Cala Rajada, donde pasarán los primeros días de luna de miel.

## C. N. S.

### Orden

Visto el resultado de la Orden de 20 de Febrero para la aplicación de Edicto 4 Septiembre de 1937, y oído el parecer de la Comisión Asesora a propuesta del Subdelegado del Servicio, he resuelto.

a) Fijar la cuota del próximo período en la cantidad de 200 pesetas por obrero, que abonarán los Empresarios según el número de aquellos a su servicio.

b) El período comprenderá los meses de Agosto y Septiembre.

c) Se observarán las mismas disposiciones contenidas en la Orden del mes de Noviembre de 1937.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.—El Delegado Sindical, **Gabriel Cortés**.

### Secretaría Provincial

En virtud de lo ordenado por esta Secretaría el día 1.º del corriente, se considera anulada la solicitud de ingreso de los individuos que se relacionan a continuación:

- Maria Luz Pardo Bríngas.
- Vicente Bennasar Palou.
- Miguel Frau Frau.
- Miguel Cerdá Vallés.
- Galo Martorell Gil.
- Tomás Ripoll Sastré.
- Juan Carrió Batle.
- Catalina Casasnovas Eulogio.

Lo que se comunica para conocimiento de los interesados.  
Palma 16 Agosto de 1938. III. A. T. El Secretario Provincial, **Jaime Ferrer**.

## ESTUDIA Y ACCION! HARRIBA ESPAÑA

## LA JUVENTUD EN LA NUEVA ESPAÑA

### Campamento Onésimo Redondo

De la Escuela de Trabajo Nacional Sindicalista de Manacor

Hemos recibido la siguiente nota: «Una importante subvención del Ayuntamiento, la ayuda de varios entusiastas, una modesta cuota de varios muchachos, la apreciada cooperación del Rdo. Sr. Pascual, Capellán de esta JONS, el entusiasmo de los elementos directivos de esta Escuela de Trabajo y sobre todo la acertada labor e imponderable entusiasmo del camarada Juan Linás, Jefe del Campamento han hecho posible la organización de este Campamento, en el cual han permanecido desde el día 6 hasta el día 13 de este mes noventa acampados en Cala Guya.

Allí han curtido sus cuerpos y educado sus almas juveniles buen número de jóvenes obreras de nuestra Ciudad, alumnas de esta Escuela de Trabajo, juntamente con otros compañeros suyos de menor edad y pertenecientes a todas las categorías sociales.

El Campamento, que apesar de la premura de tiempo con que ha sido organizado ha sido un verdadero éxito, habrá sido fecundo ensayo para un mayor desarrollo en años sucesivos.»

## INSTRUCCION

### Sección Administrativa de Primera Enseñanza Circular

En vista de la Orden del Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional de fecha 20 de Julio último, publicada en el B. O. del Estado del día 6

del corriente, recibido hoy, relativa a los Maestros suspensos de empleo y sueldo, por la presente se hace saber a los de esta provincia que se encuentren en la citada situación, sin que esta haya sido dictada nominalmente por el Departamento de Educación Nacional, que pueden pasar por la oficina de esta Sección, cualquier día laborable, antes del 27 del actual, de 10 a 12 y presentar sus títulos administrativos al objeto de extenderles la diligencia de reintegración a su destino.

Palma de Mallorca 20 de Agosto de 1938. 3.º Triunfal.—El Jefe de la Sección, **José Fernández**.

## Instituto Nacional «Ramón Llull» de segunda enseñanza

En el tablón de anuncios de este Instituto se ha publicado el siguiente aviso recibido del Rectorado de la Universidad de Sevilla:

«Siendo muchas las instancias presentadas en este Rectorado solicitando al amparo de lo dispuesto en la Orden de 4 de noviembre de 1937 e Instrucciones de 22 del mismo mes y año, la concesión de Becas en establecimientos privados de Enseñanza, se anuncia para general conocimiento, que, por disposición de la Superioridad, la convocatoria que determina las referidas disposiciones y por tanto el plazo de admisión de solicitudes, se demora hasta nueva orden, en razón a tenerse que practicar previamente determinadas informaciones en los Colegios privados de enseñanza.

Sevilla 9 de agosto de 1938.—III A. T. El Secretario General, **Manuel de J. López Guerrero**.

## TEATRALES

### Principal

Para hoy domingo se anuncia en nuestro primer coliseo un nuevo soberbio programa español, que sin duda proporcionará, como las anteriores, grandes llenos en las sesiones de hoy, en que se proyectará por único día.

Forman el programa «Aves sin rumbo» por los famosos artistas Irusta Fugasot y Demare, «Mary Elena», por Carmen Guerrero; y «El tango en Broadway», por el popular Carlitos Gardel.

### Balear

En las funciones de hoy domingo se proyectará por última vez el portentoso programa, formado por «La hija de Juan Simón», por Angelillo, «Rosario la Cortijera», por Estrellita Castro y Niño de Utrera; «Quien me quiere a mí», por Lina Yigros y Mary Tere; y fragmentos musicales de «El negro que tenía el alma blanca», por Angelillo, Antoñita Colomé y Mariana Barreto.

### Rialto

En las sesiones de hoy se proyectarán por última vez las producciones «Escándalos 1935» interpretada por James Dunn, Alice Fay y «Oro Virgen» con Claire Trevor, Jhon Boles.

Para mañana lunes se proyectarán interesantes asuntos cortos y la notable producción Ufa «Déjame quererte».

### Moderno

Hoy se proyectarán por última vez las producciones «Alegria estudiantil» por Bing Crosby y «Los defensores del crimen» interpretada por Richard Dix-Margaret Callahan.

Mañana lunes se anuncia las producciones Radio tituladas «Sueños de juventud» por Katherine Hepburn y «Las 7 llaves» interpretada por Gene Raymond.

## DE INTERES GENERAL

### Farmacias abiertas

Lo estarán hoy las siguientes: Doña Antonia Ferrer, Plaza Weyler, 22.

Don Miguel Cerdá, Plaza Libertad, 1.

Don Jaime Calafell, Sindicato, 135

Don Francisco Ballester, Ramón Llull, 28.

Don Andrés Ginestra, San Miguel, 57.

Don Miguel Forteza, Bolsería, 1.

Don Gabriel Esteve, Plaza Progreso, 1.

Don Miguel Caubet, Calvo Sotelo.

## EL SEGUNDO NUMERO

### Radioelectricidad

Ha llegado a nuestras manos el segundo número de la notable Revista técnica titulada **Radioelectricidad**.

Los más importantes trabajos de este número son:

Radiación.—Por el Rvdo. P. Pérez del Pulgar, S. J.

Radiofaro.—Por R. Enamorado, Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.

Televisión.—Por A. Gil Quintana, Ingeniero de Telecomunicación.

Lacalización de masas metálicas.—Por J. C. Ingeniero de telecomunicación.

El Electrocardiografo.—Por Marinell.

El Receptor Nacional.—Por C. Vi-

# Panorama internacional

## De los catorce puntos de Wilson, a los siete de Cordell Hull

Una rebaja del cincuenta por ciento en un período de veinte años, no es mucho y sin embargo, apesar de existir tal diferencia, entre los famosos catorce puntos de Wilson y los siete de Cordell Hull, muchos incluso en América consideran, que no basta indicar puntos teóricos, para reconstruir el orden y el bienestar, cuando falta la buena voluntad y la comprensión de los hombres.

Sobre aquellos catorce puntos de Wilson se basó la paz de Versalles se edificó la Sociedad de Naciones, y ahora, apenas pasados los veinte años, casi nada queda de tales edificaciones, debiendo reconocerse que estamos más próximos de la guerra que de la paz.

Veamos pues estos siete puntos capitales, que deben regenerar al mundo, después del fracaso de los catorce de Wilson:

1.º La reconstrucción económica como fundamento del bienestar y de la estabilidad nacional e internacional.

Magnífica idea, ¿pero cómo reconstruir, cuando los que deben suministrar las primeras materias solo están dispuestos a venderlas al contado?

Pasan los años, habiéndose de reconstrucción y distribución de las materias primas, y son poquísimos los países que detentándolas, no hayan prometido cuanto fuese preciso, para cederlas... mediante su cobro en oro.

Y los principales poseedores hicieron algo más. Las encerraron mediante barreras aduaneras, lo cual colocó ante enormes dificultades a los países de ellas carentes, teniendo que dedicar todos sus esfuerzos a conseguir la autarquía.

2.º La observación de los principios básicos del derecho internacional como norma, directa y dominante de la conducta internacional.

Perfectamente. Pero; no es seguramente una manera de observar las bases del derecho internacional, esa obstinación en no reconocer al Gobierno de nuestro GENERALISIMO, que domina en las tres cuartas partes de la península, que tiene un Ejército regular y un Gobierno constituido. ¿Porque Cordell Hull no da el buen ejemplo en obsequio de las normas del derecho internacional y reconoce al GENERALISIMO FRANCO los derechos de beligerante? Porque no hacen lo propio Francia e Inglaterra?

Ello es un ejemplo práctico del refrán de «Predicar, y no dar trigo».

3.º El respeto y la observancia a los tratados, mientras no se los, y hacerlo, en su caso, con métodos ordinarios aplicados con un espíritu de recíproca utilidad y comprensión.

Tiene el inconveniente este punto de que la necesidad, para el que tiene algo que ceder, no se presenta jamás. La Sociedad de Naciones fué creada para resolver pa-

ticamente las cuestiones inherentes a la aplicación de los tratados y en veinte años de experiencia se ha visto que no supo ni pudo resolver nada.

4.º La renuncia voluntaria a utilizar la fuerza para conseguir los propios fines políticos, o las intromisiones en los asuntos de tercera nación, y el arreglo de las controversias por medio de negociaciones pacíficas y acuerdos.

Gran pensamiento. Pero hay que reconocer que no fué con él como se formaron la gran República de los Estados Unidos, el Imperio británico, ni el poderío de Francia. Y debe tener en cuenta Cordell Hull, que no fué a base de este principio tampoco, que los franceses y rusos invadieron con sus voluntarios y material a España, para impedir al GENERAL FRANCO el rápido dominio de los rojillos.

5.º Todas las naciones deben estar preparadas para limitar y reducir progresivamente sus armamentos.

No hay duda que Italia estuvo siempre dispuesta a limitar sus armamentos como también lo estuvo Alemania a la que se le impuso. La carrera desenfrenada partió de otros países.

6.º La colaboración entre los representantes de las Naciones y el más amplio y posible intercambio intelectual entre los pueblos a fin de lograr la máxima comprensión por parte de cada país, de los problemas de los otros y de los comunes a todos, para el pacífico arreglo de las controversias.

El defecto contrario, es más bien propio de América, que frecuentemente hace manifestaciones que demuestran la más grande incomprensión respecto del Fascismo.

En el séptimo punto no hace más que exaltar su programa como el único que puede desviar el curso del mundo, de la guerra y de la anarquía hacia la paz.

De todo lo expuesto, es digno de admirar la buena voluntad, pero no el sentido práctico.

Las guerras son inevitables y no hay que buscar la piedra filosofal, que por arte de encantamiento debiera hacerlas desaparecer sepultándolas entre los recuerdos históricos. Lo que puede hacerse es lo posible para evitarlas, como: sencillamente procurando solventar de antemano las necesidades de los pueblos en vez de mantener el mundo dividido en pueblos privilegiados y desheredados, organizando la defensa activa contra el bien individualizado y peligroso comunismo.

Pero de esta comprensión no dió muestras la Sociedad de Naciones creada bajo los auspicios de los catorce puntos de Wilson; así es, que menos confianza que aquellos nos ofrecen los siete de su sucesor Cordell Hull.

N. B.

## Mutua Balear

SEGUROS DE INCENDIOS  
SEGUROS DE ACCIDENTES  
Via Roma, 45.

## Matrimonio

sin hijos desea piso pequeño con cuarto de baño en Palma.  
Ofertas por escrito M. R., Danús 2.

## Compraría

casa o chalet alrededores de Palma.  
Escribir a A. J. en esta Administración, Danús, 2.

## Se vende

Finca importante en punto céntrico de Palma, produce buen interés.  
Razón: En esta Admón, Danús, 2.

## Autos ocasión

AMILCAR 7 HP. sedán 4 plazas, 4 puertas con gomas nuevas.  
BALILLA 2 puertas, bastante buen estado general.  
CITROEN 7 HP. Cabriolet 2 plazas buen estado.  
FIAT modelo 509 sedán dos puertas muy buen estado.  
RENAULT sedán 6 HP. 4 puertas bien de gomas.  
CEIRANO 10 HP. sedán 4 puertas. A toda prueba sin compromiso.  
Informes: Plaza Sta. Catalina Thomás, 52 pral. de 9 a 1.

## Oro - Plata - Platino

Paga todo su valor Joyería FERMIN San Nicolás, 17

## Bar Selecto

Plaza de San Miguel (esq. A. Luis Salvador), Bailes familiares todos los sábados y domingos.  
Orquestina El Siglo.  
Gran servicio de Bar.

## Para anunciar en este periódico, acuda a la Administración: Calle Danús n.º 2. Teléfono 1745.

## LOS HORRORES DEL MARXISMO

### «Tan dura lección no puede perderse»

Cúmplenos a nosotros los españoles, por desventura, el triste y dolorosísimo deber de mostrar al mundo hasta que grado alcanza la vanesca ferocidad de la horda que capitanean los modernos bárbaros que integran el conglomerado Negrín-Prieto. Decimos por desventura porque sobre los españoles y sobre nuestra Patria vienen descargando, con horripilante ensañamiento, los esbirros del bolchevismo moscovita, la fuerza de su odio a todo lo divino y todo lo humano. Así nuestros templos artísticos y bellos son profanados y destruidos. Así millares y millares de hermanos nuestros son espantosamente masacrados sin haber cometido otro delito que el de amar a su Patria.

Con voz serena y firme, pero visiblemente dolorido, como corresponde a su condición de español, nuestro glorioso Caudillo, en su mensaje de Julio último, señala concretamente los 70.000 asesinatos de Madrid, los 20.000 de Valencia, los 54.000 de Barcelona, y añade el Capitán de nuestra Gran Cruzada que «tan dura lección no puede perderse». No; no puede perderse ni puede olvidarla ningún español que lleve en su pecho un corazón; no puede olvidarla nadie que tenga sentimientos humanos. Por eso nosotros, que no podemos olvidar jamás tan bestiales y repugnantes crímenes, aun sintiendo horror en el recuerdo—refrescado por la continuidad en la comisión de tan terribles inmolaciones—, queremos expandirlas por todos los ámbitos para que también lo aprendan y no lo olviden nuestras venideras generaciones.

Queremos que estas salvajadas del marxismo lleguen bien a conocimiento de todos los países del mundo; pretendemos que nuestro dolor—jintoso dolor—sirva de espejo a todos los pueblos, y de manera especial a aquellos que, titulándose demócratas, continúan prestando ayuda al Comité rojo de Barcelona, echando sobre sí el peso de una gran responsabilidad...

Y a eso van encaminadas estas líneas y otras anteriormente publicadas, que demuestran cómo los rojos, esos que blasonan de defender y respetar la libertad de pensamiento, asesinan en masa a los que no piensan como ellos, después de someter a crueles suplicios a sus víctimas, sin distinción de clase, sexo ni edad.

¡No les aterra a esos gobernantes pensar que esos asesinos que se vienen cometiendo en Madrid y Barcelona, en Valencia y Alicante y Murcia, los horrosos realizados en Castellón y Burriana, en Belchite y Alcañiz, en Santander y Asturias y en tantos otros pueblos por fortuna ya liberados, pudieran ser efectuados en sus respectivos países si el bolchevismo hubiera triunfado...?

Aprendan también ellos esta lección. Los españoles se lo aconsejamos noblemente.

Porque Dios, Franco y España lo quisieron, nuestra guerra está ganada ya. El comunismo, el marxismo, la anarquía en fin, en España ya es letra muerta, para bien de la Patria y de los españoles.

¡Ojalá todos los países pudieran decir lo mismo!

# ULTIMAS NOTICIAS

IN MEMORIAM

## Hace dos años murió asesinado el Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid

(DE RADIO NACIONAL)

Hincados de rodillas ante un altar, hoy hemos rezado los periodistas madrileños por el eterno descanso de nuestro presidente Alfonso Rodríguez Santamaría. Una oración fervorosa ha constituido nuestro único homenaje, pero en esta oración yo se que mis compañeros todos de la prensa madrileña han puesto un matiz de juramento, y al conjuro de quien los presidió, modelo de honestidad y de rectitud, han hecho voto de seguir su huella para honrarse personalmente al honrar la profesión y dar prestigio a España. Con ello no haremos más que imitar el ejemplo de una vida luminosa, llena de austeridad y de recio filantropismo.

De muchos crímenes tenemos recuerdo los periodistas de Madrid, pero no sabemos de ninguno tan sumamente alevoso como el que se cometió en la persona del director de «A B C» y presidente de la Asociación de la Prensa. No podrán, el día de la rendición de cuentas, sus asesinos ofrecer en descargo de su siniestra vileza ni el más insignificante pretexto. Porque ellos, los periodistas rojos, saben mejor que nosotros hasta que punto era Rodríguez Santamaría tutor, padre, hermano mayor, protector desinteresado de todos los que querían abrirse paso en la profesión.

Cuando un sector del periodismo madrileño, quiso convertir nuestra Asociación en pudridero político, introduciendo en ella el cadáver de Sirval, su presidente presentó la dimisión a pesar de tener la adhesión de la inmensa mayoría de los asociados; porque dijo que no quería presidir una Asociación dividida en dos sectores, porque él quería ser presidente de todos, por estimar a todos por igual; porque dentro del

ámbito total de la Asociación no había derechas ni izquierdas, o no debía haberlas, sino sólo periodistas, compañeros y hermanos. Que hasta de hermandad llegó a hablar aquel hombre generoso y abnegado.

No era, pues, presidente de la Asociación de la Prensa cuando lo asesinaron, ni director siquiera de «A B C». Era Alfonso Rodríguez Santamaría, periodista de honestidad ejemplar, que había llegado a dirigir el primer periódico de España, en el que había entrado completamente desconocido, sin ayuda de nadie, pasando por todos los escalones de su jerarquía profesional, a fuerza de trabajo, de constancia, de voluntad insuperable. Renunció a cargos sobremedida halagüeños que le fueron ofrecidos, para no ser más que un periodista, un padre de los periodistas, y sus hijos le asesinaron vilmente. ¿Por qué? ¡Ah! Porque un hombre tan bueno, tan caballero, tan honrado y laborioso resultaba para ellos nocivo, porque para ellos el periodismo era una profesión de audacias, de travesuras, de manos listas y conciencias dormidas... Y Alfonso Rodríguez Santamaría corrió la suerte de todos los apóstoles que pasan sembrando bienes por el mundo: fué pagado con la mayor de las ignominias, asesinado por los mismos a quienes tanto protegió.

Ante este altar en el que por todo homenaje los periodistas de Madrid le han depositado su más fervorosa oración te ofrecemos, eterno sembrador de grandezas de alma, seguir tu ejemplo, para honor de España, aunque el lograrlo nos cueste como a ti, el sacrificio de la vida.

EL TEBIB ARRUMÍ

Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid.

RADIO NACIONAL

## NOTICIARIO

Burgos.—Una comisión de periodistas, presidida por don Víctor Ruiz Albéniz, «El Tebib Arrumí», visitó al Ministro del Interior, Prensa y Propaganda Sr. Serrano Suñer, para agradecerle en nombre de todos los periodistas de la España Nacional su decreto de ayer por el que se establece una relación de plantillas y sueldos fijos para los profesionales de la prensa.

«El Tebib Arrumí», que ostenta la presidencia de la Asociación de la Prensa de Madrid, manifestó el reconocimiento de todos sus compañeros por esta medida, que representa el mas considerable avance realizado hasta ahora en España en favor de la dignidad y enaltecimiento de la clase periodística, y que tanto contrasta con la actitud de los anteriores gobiernos populares a base de promesas que ninguno jamás cumplió.

Sevilla.—Esta mañana en la capilla del Sagrario de la Catedral se celebró una solemne Misa de requiem en sufragio de los periodistas caídos por España, coincidiendo con el aniversario del asesinato del que fué presidente de la Asociación de la

Prensa de Madrid don Alfonso Rodríguez Santamaría.

Barcelona.—«Radio Asociación de Cataluña» dijo anoche que se había reunido en pleno la directiva de «Esquerra Republicana» adoptando entre otros el acuerdo siguiente:

Reiterar la más incondicional adhesión al honorable presidente de la Generalidad que goza de la confianza y apoyo del partido en estos momentos.

Se hace constar, además, que «Esquerra Republicana» se ratifica una vez más en los principios democráticos que constituyen su programa político. «Esquerra Republicana» ha colaborado en la obra de todos los gobiernos de la República constituidos desde el 16 de febrero de 1936 y ha hecho todos los sacrificios necesarios para alcanzar la victoria.

No se hizo para nada mención del gobierno Negrín, aunque con este acuerdo se colocan frente a él en actitud de guerra, puesto que proclaman su adhesión al presidente de la Generalidad, contra la cual ha tomado serias medidas el gobierno Negrín.

CRONICA

## “El que abandona o pierda el fusil, será pasado por las armas”

Tal es la orden que se dió por el mando rojo a poco de comenzar su aventura trágica del paso del Ebro. —Los prisioneros despiertan, en nuestras líneas, del mal sueño de la guerra.—Es el terror que mantiene la resistencia roja

El enemigo cuya tardía ofensiva sobre la orilla izquierda del Ebro, quedó quebrantada en el punto mismo que cruzaba el río y que por 24 horas de euforia ha tenido un mes de duelo, ha sufrido en las últimas 48 horas, el previsto descalabro. Para ellos no ha sido una sorpresa el desastre. Bien sabían que iban a la muerte y la empresa del Ebro realizada con carne española a beneficio de los poderes internacionales que especulan con la guerra no era otra cosa que la prolongación del conflicto que es lo que únicamente se busca aquí. Sin embargo para solucionar en los términos más breves que son posibles están actuando los soldados del Generalísimo con maniobras desconcertantes, con ataques impetuosos que abaten los sistemas defensivos que los rojos organizaron apresuradamente esperando los ataques de las tropas españolas que a lo largo de dos años de guerra han probado suficientemente que acuden a todos los terrenos y con más encono y más ímpetu a aquellos en que el enemigo se atreve a dar señales de vida.

Hemos visto los caminos que llevan hasta la sierra de Pandols; los lugares donde el ejército catalán reforzado con brigadas extranjeras ha sido derrotado por las tropas de Franco. Por esos caminos siguen afluyendo a nuestras segundas líneas los grupos de prisioneros en cuyos ligeros pasos se advierte la prisa por alejarse de las orillas del Ebro. Estos días caniculares han puesto a prueba la resistencia física de nuestros soldados que han combatido peñas arriba por zonas deshabitadas de vegetación. El enemigo, es mucho más débil. El núcleo principal lo constituyen muchachos cuyos tiernos años se doblegan bajo el peso del equipo. Los prisioneros de hoy descansaban en la retaguardia a la sombra de unos pinos. Muchos dormían beatíficamente repensando el desgaste de sus músculos y el desastre de sus nervios. Ya no les quita el sueño el ruido de los motores de aviación ni el ruido de las explosiones. La guerra se les ha quedado muy atrás. Es un mal sueño del que se van librando sobre la tierra liberada por el General Franco hace mucho tiempo.

Cuando conversaba con los prisioneros que ya comían el blando pan de nuestros soldados, un hombre que tiene la misión de sondear las conciencias de los infelices, alegres en su derrota que les permite alejarse del frente rojo, me hablo de un do-

cumento hallado en los primeros días de la ofensiva del Ebro al derrotar a una de las brigadas que con el material de guerra perdió la documentación de su estado mayor. El documento en su brevedad es impresionante.

Dice así: «227 brigada mixta. 42 división. Estado Mayor. Dadas las circunstancias actuales y vista la negligencia que existe por parte de ciertos individuos, comunico a usted que todo soldado que abandone o pierda el fusil, será pasado por las armas. Frente de Cataluña a 30 de julio de 1938. De orden superior. El jefe de Estado Mayor, B. Sainz. El mayor jefe del Batallón, Nordenta». Hemos visto este documento que expresa muchas cosas. Su laconismo vale por todo un discurso. A poco de comenzar la ofensiva del Ebro, habían de dictar esta terrible orden para contener la desbandada de su ejército al que solamente pueden sujetar por el terror. «El que abandone o pierda el fusil, será pasado por las armas». ¿Cuántas veces se habrá aplicado la terrible sentencia a los infelices jóvenes catalanes llevados a la aventura del Ebro? ¿Cuántos fusiles se abandonaron o perdieron antes de dictarse esta disposición por el estado mayor rojo?

Cuando leía el documento cuya copia acabo de dar a conocer; cuando a la sombra de unos pinos en las faldeas de la sierra de Pandols veía descansar a los prisioneros, una vez más se me reveló la trágica razón de que esta guerra se prolongue. Yo quisiera que llegara a todos los rincones del mundo la copia de esta orden del ejército que pasó el Ebro. «Todo soldado que abandone o pierda el fusil, será pasado por las armas». Era preciso algo más que las disposiciones de los códigos y leyes de guerra dadas las circunstancias actuales, como dice el documento; precisa algo más; precisa el terror y fusilamiento en masa. Ese terror es el que aun mantiene la resistencia roja quebrantada por los soldados de Franco. El terror que mantiene en pie el armazón del ejército enemigo no es, como se ha dicho, una invención de los cronistas de guerra del ejército español. Es un documento auténtico llegado a nuestras manos cuando el aniquilamiento de la 227 brigada mixta y que revela la honda tragedia de estos pobres hombres obligados a prolongar la guerra sabiendo que la muerte ha de llegarles.

JUSTO SEVILLANO

CRONICA INTERNACIONAL

## Almas grandes y almas rastreras

(DE RADIO NACIONAL)

El gran aviador, viejo veterano de la Gran Guerra, General Vuillemin, acaba de realizar un viaje a la nueva Alemania.

Desde el momento que pisó tierra germana fué rodeado de los mayores honores, rendidos a su rango de jefe de Estado mayor del ejército del Aire de Francia. Paradas, desfiles, visitas protocolarias, se sucedieron sin cesar, formando un cortejo triunfal cuyo bocado de oro fué la entrevista celebrada con el Führer en su delicioso nido de águilas de Baviera.

No dudamos que el general francés habrá sentido una emoción muy especial al oír en tierra alemana los acentos de la Marsellesa, lanzados en su honor, mientras unos militares alemanes de alta graduación saludaban, firmes, rigidamente el himno de Francia... Le habrá producido una emoción especial ver cómo se acercaban a él a rendirle homenaje de respetuosa amistad viejos generales y aviadores que en tiempos ya pasados acaso se acercaron por los aires en fiera lucha, con ansias de exterminio, en aquellos días terribles de la guerra.

El general Vuillemin, verdadero caballero francés, comprende y sabe sentir la honrosa hidalguía de los militares alemanes, y no pudiendo ni queriendo ser menos que ellos, se vuelve rápidamente a sus ayudantes, les quita del pecho las insignias de piloto militar francés y las prende con fuerza, con gesto de noble rudeza, sobre los pechos alemanes de Henkel, de Vratz y otros héroes del

aire del ejército germano, mientras dice las siguientes memorables palabras: «Nuestros corazones no quieren una guerra entre nuestros dos países. Nosotros, los aviadores, los que diariamente nos enfrentamos con la muerte, tenemos el derecho a pensar, y por lo tanto a decir, que no queremos repetir aquel desastre...»

Son almas acostumbradas a volar por las alturas. Almas grandes, que aman la vida porque desprecian la muerte. Al lado de ellas, que insignificantes son esos murciélagos de «L'Humanité» y de «Le Populaire», donde Leon Blum y los de su extrínsepe se dedican diariamente a envenenar la opinión y sembrar alarmas en torno a la actitud de Alemania, por el mero hecho de que ésta realiza dentro de su país unas corrientes y normales maniobras militares... No saben situarse a la altura de las almas nobles. Solo ven por todas partes deseos de guerra y maniobras de mala fé; ven lo que llevan ellos dentro de sí mismos. Claman y escriben contra los ejercicios tácticos del ejército alemán, contra la visita de Italo Balbo a Berlín, contra las actividades todas del Tercer Reich, mientras allí en tierras mismas de Alemania Un general jefe de Estado mayor francés cambia con sus colegas alemanes sentimientos de alta estima y vuela junto con los mejores pilotos germanos cruzando el cielo azul en signo de comprensión mutua, de un deseo común de concordia y de paz.

LA CRIMINALIDAD ROJA

## Bestialidades cometidas en Ocaña

Bilbao.—Según se ha sabido de Ocaña en dicha ciudad se detuvieron a veinte y cinco personas las cuales fueron fusiladas por haber intentado pasarse al bando nacionalista.

Otras cuarenta y ocho personas fueron detenidas por reprochárselas que tenían simpatía por los nacionalistas sin que se hubiera probado dicha acusación.

una velocidad casi record de 300 kilómetros por hora.

Tanto durante el viaje de ida como el de vuelta Mussolini pilotó el avión sin apartarse ni un momento de los mandos.

El señor Mussolini aprovechó su visita para inspeccionar las importantes obras de fortificación en curso por ser aquella isla un punto dominante y estratégico, pues se halla situada en el extremo meridional del territorio nacional italiano.

Visitó también las obras en construcción de la base aeromarina empujando seguidamente el vuelo de vuelta.

Se hace notar que es la primera vez que el Duce recorre un trayecto de 1200 kilómetros en avión, constituyendo el hecho una verdadera gesta debida a su carácter ardoroso y joven.

La isla de Pantelleria tiene solamente 65 kilómetros cuadrados de extensión y en ella viven poco menos de diez mil habitantes, sin que disminuya por ello su extraordinaria importancia militar por estar en la faja marítima que comunica con el Mediterráneo Oriental con el Occidental.

Esta pequeña isla no había sido jamás visitada por ningún ministro ni mucho menos por el jefe de gobierno.

### Alemania

El canceller Hitler recibe al general francés Villemin

Paris.—El interés de los periódicos de la mañana se concentra en primer lugar sobre la estancia en Alemania del general Villemin.

Todos los periódicos reproducen en forma destacada los detalles de la recepción del Cancellor Hitler.

«Le Figaro» dice que la visita a Alemania del general Villemin ha permitido establecer un contacto germano-francés en una forma tan satisfactoria como amigable.

La acogida de los dirigentes que las fuerzas aéreas del Reich han dispensado al general francés, encuentran en Francia el mejor eco. En un mundo asustado y brutal—continúa diciendo «Le Figaro»—esa entrevista caballeresca donde los sentimientos mas nobles se ven expresados, produce el efecto de una corriente de aire fresco en una atmósfera atrofiada.

El general Guillemin también ha sido recibido por el Cancellor Hitler, lo cual tiene un valor bien notable.

Recepción en honor del general Villemin

Berlin.—En la casa Germano Franca se celebró una recepción en ho-

nor del jefe [del Estado mayor del ejército del aire francés general Villemin.

Asistieron el embajador de Francia, altas personalidades alemanas y francesas.

Se hicieron manifestaciones en el sentido de que por todos los medios se deseaba una política de colaboración que proporcionara la paz.

Todas las manifestaciones que se hicieron fueron en este sentido «lograr el mantenimiento de la paz europea».

RIALTO

Hoy a las 3'30

Escándalos 1935

con James Dunn y Alice Fay

ORO VIRGEN

con Claire Trevor y Jhon Boles

Lunes.—DEJAME QUERERTE

MODERNO

Hoy a las 3'30

ALEGRIA ESTUDIANTIL

por Bing Crosby

Los defensores del crimen

con

Richard Dix y Margaret Callahan

Lunes.—SÜENOS DE JUVENTUD con Katherine Hepburn y LAS 7 LLAVES con Gene Raymond



Juntas de Amianto y Cobre

de todos tamaños y formas para automóviles, motores, conductos de vapor, etc., etc.

CASA CODINA

LA CASA DE LAS GOMAS

(Junto al Borne)

PALMA

TEATRO PRINCIPAL

Hoy a las 3'30 :-: ¡POR UNICO DIA! COLOSAL PROGRAMA

EL TANGO EN BROADWAY

CARLOS GARDEL

MARY ELENA

CARMEN GUERRERO

Aves sin rumbo

IRUSTA - FUGAZOT - DEMARE

¡Oigan los mejores tangos por los grandes Ases!

¡TRES RUIDOSISIMOS EXITOS!

**GAÑE MAS DINERO**  
Escribanos. Le mandaremos "gratuitamente" 12 Vallosas Fórmulas y Catálogo de nuestra obra, Séptima Edición, "2.000 Procedimientos Industriales". Comprará así lo fácil que es fabricar muchos artículos que veníamos importando. Puede examinarla en buenas librerías.

**PROCEDIMIENTOS INDUSTRIALES A. FORMOSO**

## Noticias del Extranjero

### Japón

La tercera inundación en un período de seis semanas

Tokio.—En el distrito de Kobe ha habido tormentas que por tercera vez en seis semanas han inundado la región alcanzando esta a más de mil casas.

En una explosión ocurrida por el gas del alumbrado ha habido cinco personas heridas de consideración.

La vía del tren de Kobe a Shimonoiseki ha sido inundada en una extensión de cerca de trescientos metros.

El dique ferroviario ha cedido dando todo el tráfico interrumpido.

La representación de la Juventud Hitleriana recibida por el ministro de Educación Nacional

Tokio.—Los ministros de educación nacional, relaciones exteriores, de la guerra y de marina, han recibido la representación de la juventud hitleriana.

El primer ministro Príncipe Ko-noye que se encuentra ausente de Tokio estaba representado por su hijo que con las citadas personalidades hizo objeto de cordialísima acogida a la juventud nacional-socialista.

### Palestina

La repetición de los incidentes en Palestina

Jerusalén.—Ante la repetición de los incidentes la ciudad de Tel Aviv se halla completamente cercada por las tropas británicas para impedir toda filtración de las bandas armadas.

Se han registrado otros incidentes en Nazaret y en Tela Avip.

Un árabe ha sido muerto acusado de haberles traicionado.

### Las operaciones de castigo

Jerusalén.—La aviación inglesa ha cooperado esta mañana en las operaciones de castigo contra las bandas armadas que se encuentran en los alrededores de esta ciudad. La aviación ha prestado su concurso eficaz contra varios grupos de rebeldes.

Un avión del «Royal Air Force» que procedía a un intenso bombardeo contra algunos contingentes ha capotado estrellándose contra el suelo; el piloto y el soldado que lo ocupaban han perecido.

Las fuerzas británicas han tenido un soldado muerto escocés y otros cuatro gravemente heridos.

La policía practica centenares de detenciones en la ciudad por creer que algunos de sus elementos están en inteligencia con algunas bandas armadas.

### Atentado contra un autobús

Jerusalén.—Un autobús en el que viajaban varios judíos ha sido objeto de un atentado siendo recibido a tiros cuando pasaba por la carretera de Affulah Haifa.

Seis personas fueron heridas. La policía judía abrió el fuego contra los asaltantes los cuales tomaron represalia matando a un policía.

Un soldado inglés que fué herido gravemente en una escaramuza en Akko el jueves pasado falleció en el hospital.

### Imperio italiano

El Duce a la isla Pantelleria

Roma.—El prodigioso vuelo que ayer realizó el Duce en un avión de bombardeo hasta las islas Pantelleria islas que se encuentran entre Italia y Africa del Norte, es muy comentado por toda la prensa.

En el viaje de ida Mussolini recorrió 600 kilómetros con su avión en menos de dos horas lo que arroja